

مجللة الاقتطاد و البيئة

مجللة علمية دولية محكمة
متخططة في المجال الاقتطادي
تصدر عن مخبر البحث:
استراتيجية التحول إلى اقتطاد أخضر



مجلة الاقتصاد والبيئة

Vol.07, N.01 April 2024

Economy & Environment Review



Approved Scientific International Review
Specialized in the economic field
Edited by STRATEV Laboratory





جامعة عبد الحميد بن باديس مستغانم- الجزائر
كلية العلوم الاقتصادية، التجارية وعلوم التسيير
مجلة الاقتصاد والبيئة



مجلة علمية دولية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي
تصدر عن مخبر البحث "استراتيجية التحول إلى اقتصاد أخضر"
ر.د.م.د.: 2661-782X / الإيداع القانوني: أكتوبر 2018 / صنف: ج

الرئيس الشرفي للمجلة: أ.د. بودراح ابراهيم، مدير جامعة مستغانم

مدير المجلة: أ.د. العجال عدالة

رئيسة التحرير: أ.د. فاطمة لعلي

أعضاء هيئة التحرير:

د. محمد بن موسى د. سهام كردودي

د. خالدية بوجنان أ.د. سبرينة مانع

أ.د. نسيمة جلولي د. خطاب الهاروشي

خلية الإعلام الآلي:

أ. سامية دريسي أ. كريمة جلام

أعضاء لجنة القراءة:

أ.د. محبوب بن حمودة – الجزائر د. توفيق سريع باسردة – اليمن

أ.د. أحمد بوشناقفة – الجزائر أ.د. عبد الحميد لخديمي – الجزائر

د. محمد بن دليم القحطاني – السعودية أ.د. فاطمة لعلي – الجزائر

أعضاء اللجنة العلمية:

أ.د. العجال عدالة – الجزائر د. أبو بكر بوسالم – الجزائر

أ.د. عبد القادر بابا – الجزائر د. العجال بوزيان – الجزائر

أ.د. فراحي بلحاج – الجزائر د. عميروش شلغوم – الجزائر

- أ.د. مصطفى بلمقدم – الجزائر
- أ.د. كريمة بكوش – الجزائر
- أ.د. أحمد بوسهمين – الجزائر
- أ.د. إلياس شاهد – الجزائر
- أ.د. بلال شيخي – الجزائر
- أ.د. بلقاسم دواح – الجزائر
- أ.د. زوييدة محسن – الجزائر
- أ.د. عطية أحمد منصور الجيار – مصر
- أ.د. عاطف جابر طه عبد الرحيم - مصر
- أ.د. إسماعيل بن قانة – الجزائر
- أ.د. الحاج بن زيدان – الجزائر
- د. رياض عيشوش – الجزائر
- د. رند النمر – الإمارات العربية المتحدة
- د. طارق توفيق يوسف العبد الله – العراق
- د. محمد بن دليم القحطاني- السعودية
- د. مصطفى عوادي – الجزائر
- د. رزق سعد الله بخيت الجابري – اليمن
- د. أحسين عثمانى – الجزائر
- د. فاطمة بكدي – الجزائر
- د. أمال بكار – الجزائر
- د. فاطمة بن زيدان – الجزائر
- د. أمحمد بلقاسم – الجزائر
- د. رفيقة بن عيشوبة – الجزائر
- د. عبد القادر بن شني – الجزائر
- د. يوسف بشني – الجزائر
- د. أمال بن صويلح – الجزائر
- د. كريمة بسدات – الجزائر
- د. فاطمة بودية – الجزائر
- د. أسماء درقاوي- الجزائر
- د. إيهاب الضوي – السودان
- د. عمار درويش – الجزائر
- د. الطاهر جليط – الجزائر
- د. نادية البياتي – الإمارات العربية المتحدة
- د. أمينة فداوي – الجزائر
- د. وهيبة قحام – الجزائر
- د. زين الدين قдал – الجزائر
- د. أمال حفناوي – الجزائر
- د. علاء الدين التجاني حمد – السودان
- د. طارق حمول – الجزائر
- د. احسان جواد كاظم – العراق
- د. سهام كردودي – الجزائر
- د. منية خلفاوي – العراق
- د. الحاج خليفة – الجزائر
- د. جمال لعمارة – السعودية
- د. سهيلة لغرس – الجزائر
- د. لطيفة لونيدي – الجزائر
- د. سبرينة مانع – الجزائر
- د. نصيرة ملال – الجزائر
- د. ربيعة ملال – الجزائر
- د. ليلى مطالي – الجزائر
- د. لمياء محمد – الإمارات العربية المتحدة
- د. وهيبة مقدم – الجزائر
- د. صابرينة مغتات – الجزائر
- د. شاهر عبيد – فلسطين
- د. أمال رحمان – الجزائر
- د. حمزة رملي – الجزائر

- د. فاطمة سايج - الجزائر
د. أحمد سلامي - الجزائر
د. عبد الله حمود سراج - السعودية
د. سامية سيرات - الجزائر
- د. خالدية بوجنان - الجزائر
د. صالحة بوزريع - الجزائر
د. فتيحة بوحروود - الجزائر
د. حليلة بومعزة - الجزائر

مجلة الاقتصاد والبيئة
مجلة علمية دولية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي



مجلة "الاقتصاد والبيئة" هي مجلة علمية دولية محكمة مجانية نصف سنوية (أبريل، أكتوبر)، تأسست سنة 2018، تصدر عن مخبر البحث "استراتيجية التحول إلى اقتصاد أخضر" بكلية العلوم الاقتصادية، التجارية وعلوم التسيير – جامعة عبد الحميد بن باديس، مستغانم - الجزائر. تهتم بالمجال الاقتصادي، الإداري، المالي، المحاسبي والبيئي. تفتح فضاء لجميع أصحاب القدرات العلمية في العالم للمساهمة بأعمالهم العلمية المرتبطة بالاقتصاد وتغيراته، كما تهتم بالبحوث المتسمة بالجودة والأصالة والمحرة بإحدى اللغتين: العربية أو الإنجليزية والتي لم يسبق نشرها.

تهدف المجلة إلى نشر البحوث العلمية الأصيلة من طرف الباحثين والأساتذة وطلبة الدكتوراه وذلك بهدف تعميم نشر المعرفة والإطلاع على البحوث الجديدة والجادة وربط التواصل بين الباحثين كما تهدف المجلة إلى إتاحة الإطلاع على البحوث والدراسات الأكبر عدد ممكن من الباحثين عبر إصداراتها المطبوعة والالكترونية.

تتضمن المجلة هيئة تحرير ومراجعة دولية تعمل وفقا للمعايير الدولية، وتطبق السرية على إجراءات التقييم، والتي تضمن أن يكون المراجعين من الخارج وغير منتسبين إلى نفس الهيئات التي ينتهي إليها المؤلفين.

المراسلات والاشتراك: مجلة الاقتصاد والبيئة، مخبر البحث "استراتيجية التحول إلى اقتصاد أخضر"، جامعة عبد الحميد بن باديس-مستغانم 27000، الجزائر

البريد الإلكتروني: eco.env@univ-mosta.dz / الموقع الإلكتروني: [stratev.univ-mosta.dz](http://www.asjp.cerist.dz)

الرابط على المنصة الالكترونية الوزارية: <http://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/645>

مجلة الاقتصاد والبيئة
مجلة علمية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي



دليل المؤلف

1- تقديم المقالات:

ندعو المؤلفين الراغبين في نشر مقالاتهم في "مجلة الاقتصاد والبيئة" الاطلاع على الأقسام:
"تعليمات للمؤلفين" و"دليل للمؤلفين" لمساحتنا المحجوزة على منصة المجلات العلمية الجزائرية:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/645>

المؤلفون مدعوون لتقديم أوراقهم البحثية عن طريق المنصة ASJP بصيغة Word. يمكن القيام
بذلك عن طريق النقر على الأيقونة إرسال المقالة على يسار الشاشة في رابط المنصة ASJP:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/645>

إذا كان لدى المؤلفين اسم مستخدم / كلمة مرور لـ "مجلة الاقتصاد والبيئة":

Aller à la connexion

هل تحتاج إلى اسم مستخدم / كلمة مرور؟

Aller à l'inscription

ملاحظة: مطلوب التسجيل والدخول لتقديم المقالات عبر الإنترنت وللتحقق من وضعية المقالات

2 - المبادئ التوجيهية للمؤلف:

- ندعو المؤلفين إلى قراءة ومتابعة هذه التوصيات بعناية؛
- يحق لرئيس التحرير إعادة الأوراق البحثية التي لم يتم تقديمها وفقاً لهذه التوصيات.

3 - عملية تقييم المقال:

1-3. الخطوة الأولى:

يتم فحص المقال بشكل سري على مستوى لجنة القراءة للمجلة، التي تجتمع بانتظام وتتدخل في
مرحلة ما قبل التقييم. حيث تقدم قراراً بأهلية المقالات قبل إرسالها إلى المحررين المساعدين. إذا كان القرار

سلبيا فسيتم رفض المقال على المنصة مع اعلام صاحب المقال بسبب الرفض. يمكن للمؤلف إعادة إرساله مع الأخذ بعين الاعتبار التوصيات المقدمة.

2-3. الخطوة الثانية:

في الحالة التي تكون فيها المقالة مؤهلة للتقييم (تم إعدادها وفق قالب المجلة ووفق شروط النشر)، سيتم إرسالها في حالة مشفرة للمحرر المساعد ذي الاختصاص، والذي بدوره سيقدمه إلى مراجعين إثنين في شبكته. سيتولى المراجعين مسؤولية تحكيم الورقة البحثية وفقاً لاستمارة تقييم موحدة متوفرة على المنصة ASJP بشكل إلزامي.

ملاحظة: يمكن للمحرر المساعد المرتبط أيضاً بتقييم المقالة إذا رغب في ذلك. توفر سكرتارية المجلة الواجهة بين مؤلفي المقالات والمحررين المساعدين.

4- فترة تقييم المقالات: تُمنح فترة تقييم مدتها 30 يوماً، ولكن يستغرق المراجعون مدة تمتد لشهرين في المتوسط لإرسال نتائج التقييم إلى أمانة المجلة.

5- حالة تقييم المقالات: فعندما يتلقى مشروع المقال رأياً إيجابياً وآخر سلبياً، يُطلب إجراء تقييم ثالث من مراجع آخر، مع مراعاة أصله، وطنياً أو أجنبياً.

6- إعداد المقال:

لتسريع عملية نشر المقالات في "مجلة الاقتصاد والبيئة"، ندعو المؤلفين لاستخدام نموذج المجلة. يتوفر قالب للمؤلفين في قسم "تعليمات للمؤلف" لإدراج مقالاتهم. يمكن للمؤلفين تنزيل القالب من قسم "تعليمات للمؤلف"، حيث يمكنهم الوصول إلى هذا الفضاء عن طريق زيارة:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/645>

ثم انقر على "[تعليمات للمؤلف](#)" على الجانب الأيسر من الشاشة.

7- الاطلاع على ملف دليل المؤلف:

بالضغط على أيقونة "[دليل المؤلف](#)" يتم تحميل ملف مضغوط، وهو توجيه لصاحب المقال يوضح طريقة إرسال المقال، كما يتضمن حقوق المؤلف الخاص بالمجلة ويتضمن أيضاً خطاب تعهد يمضي عليها صاحب المقال توضح أن الملكية الفكرية تعود للمجلة فقط.

8- إرسال المقال:

بعد إعداد المقال وفق لقالب المجلة الذي تم تحميله، والإطلاع على دليل المؤلف، يتم الضغط على أيقونة "[إرسال مقال](#)". تظهر استمارة للملء تتضمن مختلف البيانات الخاصة بالمقال وبالمؤلفين: لغة

المقال؛ عنوان المقال؛ الملخص؛ كلمات مفتاحية؛ الاسم الكامل للمؤلف؛ مؤسسة الانتماء؛ الإيميل (ويمكن إضافة مؤلف ثان)؛ اقتراح مراجعين.

بعد ملء كل البيانات وتحميل ملف المقال على المنصة، يتم الضغط على أيقونة: "إرسال مقال" الموجودة أسفل استمارة المعلومات.

9- إشعار باستلام مقال:

في حالة نجاح عملية إرسال المقال على المنصة تظهر رسالة على الشاشة تبين ذلك. وفي مرحلة موالية يستلم المؤلف المرسل على إيميله الشخصي إشعار بتقديم مقال، وإشعار للمؤلف الثاني على إيميله لتأكيد اشتراكه في المقال.

10- إشعار برفض المقال: إذا تبين أن المقال لا يحترم قالب المجلة وشروط النشر فسيتم إشعار المؤلف برفض المقال.

11- متابعة وضعية المقال على المنصة:

يمكن للمؤلف الدخول على حسابه في المنصة ومتابعة وضعية مقاله مرحلة بمرحلة وذلك بالضغط على أيقونة: "المقالات" ثم الضغط على أيقونة: "المقالات المرسلة" سيظهر جدول يحمل تفاصيل المقال من: عنوان؛ تاريخ الإرسال؛ اسم المجلة؛ التفاصيل؛ الحالة. وهذه الأخيرة تمر على عدة مراحل:

- المرحلة 1: قبول أو رفض التحكيم؛
- المرحلة 2: مقال في انتظار المراجعة؛
- المرحلة 3: اسناد المقال للمراجعين؛
- المرحلة 4: قرار المراجعين بقبول المقال أول رفضه أو طلب التعديل؛
- المرحلة 5: في حالة قبول المقال على الباحث إدراج المراجع عبر المنصة.

12- سياسة الانتحال:

تشكل السرقة العلمية، بجميع أشكالها سلوكاً غير أخلاقي للمجلة. ولا يتم قبول أي خرق لهذه القاعدة. ولن يتم قبول أي مقال آخر للمؤلف الذي قام بالانتحال من خلال المراجعة التي أجريناها.

مجلة الاقتصاد والبيئة

مجلة علمية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي

الإيداع القانوني: أكتوبر 2018 / ر.د.م.د.: 2661-782X / صنف: ج



المجلد (07)، العدد 01 / أبريل 2024

الفهرس

الصفحة	اسم ولقب الباحث (ان)	عنوان المقال
13	د. قوفي فاطمة الزهراء (جامعة أم البواقي) د. جوال مروى (جامعة أم البواقي)	نحو اقتصاد أخضر رقمي شامل لتحقيق التنمية المستدامة بعد جائحة (Cov-19) دراسة حالة المشروع الصيني "Alipay Ant Forest"
33	د. سعود وسيلة (جامعة البويرة) د. هاني محمد (جامعة البويرة)	توجهات التمويل الأصغر في الدول العربية بين التنظير والتطبيق في ظلّ تجربة الجزائر والسودان
53	د. بلعربي يسرى ستي (جامعة مستغانم) د. خليفة الحاج (جامعة مستغانم)	التنبؤ بالعوائد المالية للأسواق المالية باستخدام النماذج المتماثلة: سوق دبي نموذجاً

مجلة الاقتصاد والبيئة

مجلة علمية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي

الإيداع القانوني: أكتوبر 2018 / ر.د.م.د.: 2661-782X / صنف: ج



المجلد (07)، العدد 01 / أبريل 2024

الفهرس (تابع)

الصفحة	اسم ولقب الباحث (ان)	عنوان المقال
74	د. زبشي نوال (جامعة مستغانم) د. عبد الله بن سلوى رشيدة (جامعة مستغانم)	دراسة لواقع وتحديات الاقتصاد الرقمي في الدول العربية
89	د. بن الشيخ سهام (جامعة غرداية) د. عباده عبد الرؤوف (جامعة غرداية)	أثر مؤشرات التنمية المستدامة على استهلاك الطاقة في الجزائر خلال الفترة 1980 إلى غاية 2022
109	د. لعبني أحلام (جامعة جيجل) د. عمارة شريف (جامعة جيجل)	تعزيز بيئة ريادية خضراء ومستدامة كآلية لتفعيل السلوك الريادي الأخضر واستحداث الوظائف الخضراء: تجارب ورؤى

مجلة الاقتصاد والبيئة

مجلة علمية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي

الإيداع القانوني: أكتوبر 2018 / ر.د.م.د.: 2661-782X / صنف: ج



المجلد (07)، العدد 01 / أبريل 2024

الفهرس (تابع)

الصفحة	اسم ولقب الباحث (ان)	عنوان المقال
130	د. ميمون معاذ (المركز الجامعي ميله) ط.د. عيشور وهيبه (المركز الجامعي ميله) د. بن مهرة مريم (المركز الجامعي ميله)	دور السياسات الخضراء في تعزيز جودة المنتج دراسة حالة منظمة "Toyota"
170	د. كنتاوي أمينة (جامعة الأغواط) د. العمراوي رميساء (جامعة ورقلة) د. شتيح عبد القادر (جامعة الأغواط)	تشخيص واقع الثقافة التنظيمية في شركة سوناطراك، دراسة حالة المديرية الجهوية للإنتاج حوض بركاوي (HBK)

مجلة الاقتصاد والبيئة

مجلة علمية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي

الإيداع القانوني: أكتوبر 2018 / ر.د.م.د.: 2661-782X / صنف: ج



المجلد (07)، العدد 01 / أبريل 2024

الفهرس (تابع)

الصفحة	اسم ولقب الباحث (ان)	عنوان المقال
170	ط.د. بن مريم نور الدين (جامعة مستغانم) د. درقاوي أسماء (جامعة مستغانم)	دور جودة خدمة الموقع الالكتروني الجامعي في تحقيق رضا طالب الجامعة، دراسة حالة موقع كلية العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير جامعة مستغانم
193	د. حيمور مصطفى (جامعة مستغانم)	استخدام القياس الاقتصادي لقياس تأثير قطاع السياحة على الناتج المحلي الإجمالي في الجزائر في الفترة 2000-2020

مجلة الاقتصاد والبيئة
مجلة علمية محكمة متخصصة في المجال الاقتصادي



بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على خير المرسلين،

السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته، بسم الله نبداً وبكتابه الكريم نهندي، وبرسوله الصادق
الأمين نقتدي، اللهم وفقنا إلى ما تحبه وترضاه.

يسعدنا أن نضع بين أيدي القراء الكرام العدد 1 / مجلد 7 من مجلة الاقتصاد والبيئة،
وهي مجلة علمية محكمة سداسية، تصدر عن مخبر البحث "استراتيجية التحول إلى اقتصاد
أخضر" التابع لكلية العلوم الاقتصادية، التجارية وعلوم التسيير بجامعة عبد الحميد بن باديس،
مستغانم- الجزائر. وبالمناسبة أشكر كل فريق عمل المجلة والباحثين الذين كان لهم دور في
مساهماتهم البحثية المميزة. أين تناول هذا العدد مقالات متنوعة عالجت مواضيعها مشاكل متعددة
واقترحت حلولاً لها عملية تطبيقية.

فهنيئاً لنا جميعاً صدور هذا العدد لمجلة الاقتصاد والبيئة، وكلنا امتنان للقائمين عليها،
والذين ساهموا بجهدهم وعلمهم ووقتهم خبراء كانوا أو باحثين، لكم جميعاً ألف شكر وتقدير.
وفي الأخير لا يسعني إلا الدعاء والأخذ بالأسباب لاستمرار ورقي هذه المجلة خدمة للبحث العلمي،
اللهم ثبتنا بالقول الثابت، وأشرح صدورنا، وسدد خطانا، وأجر الخير على ألسنتنا وأقلامنا...
والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته.

مدير المجلة:

أ.د. عدالة العجال

ECONOMY AND ENVIRONMENT REVIEW



*Approved Scientific International Review
Specializing in the economic field*



Edited by STRATEV laboratory
University of Mostaganem

ISSN: 2661-782X / legal deposit: October 2018 /Class: C

Honorary President: Pr. Ibrahim BOUDERRAH

Director: Pr. Laadjal ADALA

Editor-in-Chief: Pr. Fatima LALMI

Editorial board :

Dr. Mohamed BENMOUSSA Dr. Sihem KERDOUDI
Dr. Khaldia BOUDJENANE Pr. Sabrina MANAA
Pr. Nassima DJELOULI Mr. Khattab HAROUCHI

Computer Cell: Miss. Karima DJELLAM
Miss. Samia DRISSI

Reading Committee:

Pr. Mahboub BENHAMOUDA – Algeria Dr. Tawfik Sariï BASERDA –Yemen
Pr. Ahmed BOUCHENAFI –Algeria Dr. Abdelhamid LAKHDIMI – Algeria
Dr. Mohamed b. ALQAHTANY– Saudi A. Pr. Fatima LALMI – Algeria

Scientific committee:

- Pr. Adala LAADJAL — Algeria
Pr. Abdelkader BABA – Algeria
Pr. Faradji BELHADJ – Algeria
Pr. Mustapha BELMOKADEM – Algeria
Pr. Ahmed BOUSSAHMINE–Algeria
Pr. Bilal CHIKHI – Algeria
Pr. Attia Ahmed M. ELGAYAR – Egypt
Pr. Atef Gaber TAHA ABDERAHIM – Egypt
Dr. Riad AICHOUCHE –Algeria
Dr. Rand ALNEMER –United Arab Emirates
Dr. Tariq Tawfeeq Y. ALABDULLAH – Iraq
Dr. Mohamed b. ALQAHTANY– Saudi A.
Dr. Mostefa AOUADI – Algeria
Dr. Razg S. B. EL DJABIRI – Yemen
Dr. hassine ATHMANI –Algeria
Dr. Fatima BAKDI –Algeria
Dr. Amel BEKKAR –Algeria
Dr. Karima BEKOUICHE -Algeria
Dr. M’hamed BELGACEM –Algeria
Dr. Rafika BENAICHOUBA – Algeria
Dr. Abdelkader BENCHENNI – Algeria
Dr. Youcef BECHENNI –Algeria
Dr. Ismail BENGANA – Algeria
Dr. Amel BENSOUILAH – Algeria
Dr. Hadj BENZIDANE –Algeria
Dr. Karima BESSADAT – Algeria
Dr. Fatima BOUDIA– Algeria
Dr. Khaldia BOUDJENANE – Algeria
Dr. Saliha BOUDRIA– Algeria
Dr. Aboubakr BOUSSALEM – Algeria
Dr. Laadjal BOUZIANE –Algeria
Dr. Ilias CHAHED – Algeria
Dr. Amirouche CHELGHOUM –Algeria
Dr. Asmaa DARKAOUI – Algeria
Dr. Ihab DAWI – Sudan
Dr. Ammar DEROUICHE –Algeria
Dr. Belkacem DOUAH –Algeria
Dr. Wahiba GAHAM– Algeria
Dr. Zinedine GUEDDAL – Algeria
Dr. Alaa Edine Tijani HAMD – Sudan
Dr. Tarek HAMMOUL – Algeria
Dr. Ihcene J. KADEM – Iraq
Dr. Sihem KERDOUDI –Algeria
Dr. Mania KHELFAOUI – Algeria
Dr. Hadj KHELIFA – Algeria
Dr. Djamel LAMARA – Saudi Arabia
Dr. Souhila LEGHARESS –Algeria
Dr. Sabrina MANAA – Algeria
Dr. Nacera MELLAL – Algeria
Dr. Rabia MELLAL – Algeria
Dr. Leila METALI – Algeria
Dr. Wahiba MOKADEM– Algeria
Dr. Shaher OBAID – Palestine
Dr. Amel RAHMANE - Algeria
Dr. Hamza REMLI– Algeria
Dr. Fatima SAYEH – Algeria
Dr. Ahmed SELLAMI –Algeria
Dr. Abdullah H. SERRADJ– Saudi Arabia

ECONOMY AND ENVIRONMENT REVIEW

Approved Scientific International Review

Specializing in the economic field



Journal Presentation

“Economy and Environment journal“, free of charge, Bi-annual (April, October), it was founded in 2018, edited and published by STRATEV laboratory at the Faculty of Economic, Commercial and Management Sciences- Abdelhamid Ben Badis University – Mostaganem, Algeria.

The journal focuses on the economic, Management, Finance, Accounting and environmental field. It opens a space for all the scientific potentialities in the world. By the contribution in one of the topics related to the economy and its changes, and it is interested in the original researches, methodologically clear, empirically rigorous, in two languages: Arabic and English.

“Economy and Environment Review” includes an international editorial board that works according to international standards, applies confidentiality for evaluation procedures, requires and ensures that reviewers be external and not affiliated with authors (not from the same institution of affiliation,..), our team work to improve and upgrade the journal to reach international levels. onment Review " is an international double-blind peer reviewed, open- Please see our Instructions for authors for information on article submission.

Address: Economy And Environment REVIEW, STRATEV laboratory,
Mostaganem University – W- Mostaganem 27000 , Algeria

Fax: 00213 45421150

E-mail: eco.env@univ-mosta.dz

web: stratev.univ-mosta.dz

ECONOMY AND ENVIRONMENT REVIEW

Approved Scientific International Review

Specializing in the economic field



AUTHOR'S GUIDE

1. Submission of Articles:

Authors who wish to publish their articles in the “**Economy and Environment Review**” are invited to read the sections: "Instructions for authors" and "Guide to authors" of our website on the Algerian scientific journals platform:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/645>

Authors are invited to submit their papers via the ASJP platform in Word format. You can do this by clicking on the Send Article icon to the left of the screen in the ASJP platform link:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/645>

If the authors have a **username / password** for the “Economy and Environment Review”:

[Go to the connection](#)

Do you need a username / password?

[Go to registration](#)

Note: Registration and access are required to submit articles online and to check the status of articles

2. Guidelines for Author:

- We Invite authors to read and follow up these recommendations carefully;
- The Editor-in-Chief has the right to return the research papers that have not been submitted in accordance with these recommendations.

3 - Evaluation of the Article:

3-1. First step: Examine the article secretly at the level of the reading committee of the Journal, which meets regularly and intervenes in the pre-evaluation stage. The committee takes a decision to qualify the articles before sending them to the assistant editors. If the decision is negative, the article will be rejected on the platform and informed the author the reason for the rejection. The author can resubmit it taking into account the recommendations made;

3.2. Second step: In the event that the article is eligible for the evaluation (prepared according to the journal template and under the terms of publication), it will be sent in an encrypted state to the Specialist Associate Editor, who in turn will submit it to two reviewers on its network. The reviewers will be responsible for judging the paper according to a standardized evaluation form available on the ASJP platform.

Note: The Associated Editor can also evaluate the article if he desired. The secretary of Journal provides the link between the authors of the articles and the Associated Editorials.

4. Period of Evaluation of Articles:

A 30-day evaluation period is provided, but reviewers take an average of two months to send evaluation results to the journal secretariat.

5. Status of Articles Evaluation:

When the draft article receives a positive opinion and another negative, a third assessment is requested from another reviewer, taking into account its origin, nationally or internationally.

6 - Preparation of the Article:

To speed up the publication of articles in the “Economy and Environment Review”, we invite authors to use the Journal template. A template for authors is available in the “instructions for author” section to insert their articles.

Authors can download the template from the “Instructions for author” section, where they can access this by visiting:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/645>

Then click “[Instructions for author](#)” on the left side of the screen.

7- See the Author's Manual File:

By clicking on the "[Author's Guide](#)" icon, a zip file is uploaded. This is a guide to the author of the article explaining the process of sending the article. It also

includes the copyright of the Journal and includes a letter of undertaking to which the author of the article explains that the intellectual property belongs to the Journal only.

8. Send the article

After preparing the article according to the template of the Journal that was downloaded, and see the author's guide, the "[Send Article](#)" icon is clicked. An application form containing the various data for the article and authors appears: Language of the article, Paper title, Abstract, Keywords, Full name for author, Institution, Email, (A second author can be added), Proposal of reviewers. After filling out all the data and uploading the article file on the platform, clicked the "[Send Article](#)" icon at the bottom of the information form.

9. Notification of Receipt of an Article

If the article submission process is successful on the platform, a message appears on the screen showing that. At a certain stage, the author will receive in his email a notice of the submission of an article, and a notice to the second author in his email as a confirmation of participation in the article.

10 - Notice of Rejection of the Article:

If it turns out that the article does not respect the template of the Journal and the conditions of publication. The author will be notified that the article has been rejected.

11. Follow-Up of the Position of the Article on the Platform:

The author can enter his account in the platform and follow the status of his article stage by stage by clicking on the icon: "[Articles](#)" and then clicking on the icon: "[Sent Articles](#)" will show a table that details the article from: Address; Date of Article submission; Journal Name; Details; The latter goes through several stages:

- Stage 1: Accepting or rejecting arbitration;
- Stage 2: A pending article;
- Stage 3: Send the article to the reviewers;
- Stage 4: The decision of the reviewers to accept the article or rejected or request for modification.

- Stage 5: After the acceptance of article, the author must list the references on the platform ASJP as the last step before publishing the issue.

12. Plagiarism Policy:

Scientific theft, in all its forms, constitutes immoral behavior for the Journal. No breach of this rule is accepted. No other article will be accepted for the author who has been impersonated by our review.

ECONOMY AND ENVIRONMENTAL REVIEW

Approved Scientific International Review

Specializing in the economic field

ISSN: 2661-782X

Legal deposit: October 2018

Class: C



Volume (07). Number (01): APRIL 2024

TABLE OF CONTENTS

Title	Authors	Affiliation	Page
Research trends related to climate change risks in financial and economic sectors: A bibliometric analysis	SEDKAOUI Soraya	University of Khemis Miliana	Page 217
Social Media Analytics and Tourism Destination Marketing: The Case of TIMIMOUN Destination	GRAA Amel BECHELAGHEM Khadidja FRIQUI Samira	University of Djillali Liabes University of Djillali Liabes University of Djillali Liabes	Page 237
Export constraints for Algerian SMEs Analysis of obstacles specific to local banks	GOUAICH Adda El Hadj TRARI-MEDJAOUI Houcine	University of Oran 2 University of Oran 2	Page 251
The economic rights of minorities in international conventions and the position of the Algerian legislator on them	LALMI Soumia TAFER Zoheir	University of Bechar University of Tlemcen	Page 273